
Продление срока вступления в
наследство по закону РФ

Если человек умирает, принять наследство допускается в течение
6  месяцев  со  дня  его  смерти.  Об  этом  знают  даже  люди,
совершенно  далекие  от  юриспруденции.

По  истечению  данного  срока,  наследники  становятся
полноправными  собственниками  имущество  покойного,  и  могут
распоряжаться таким имуществом как душе угодно.

Однако что делать в том случае, когда наследник имел право на
получение доли в наследстве, но в наследство в установленном
законом порядке не вступил?

На этом вопросе, как правило, бытовые знания о наследственном
праве у граждан исчерпываются, и наступает пора обращаться к
юристу за правовой поддержкой.

На самом деле, если нормативный полугодовой срок был пропущен
–  это  еще  не  значит,  что  гражданин  останется  без
причитающегося  ему  на  законных  основаниях  наследства.

Здесь есть варианты.

Срок  вступления  в  право
наследования
Если  в  течение  установленного  законом  срока  наследник  не
вступил  в  наследственные  права,  то  это  не  означает,  что
наследство он принимать не желает или не знает о том, что его
нужно получать.

Ст.1153  Гражданского  кодекса  РФ  (далее  –  также  «ГК  РФ»)
устанавливает, что принять наследство можно не только через
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нотариуса,  но  и  через  простое  осуществление  действий  в
отношении такого имущества.

Чтобы получить наследственное имущество, можно осуществить его
фактическое  принятие,  т.  е.  начать  пользоваться  таким
имуществом  и  осуществлять  с  ним  иные  действия:

охранять его от посягательств третьих лиц;
устанавливать его охрану;
нести бремя содержания такого имущества.

Если  потенциальный  наследник  выполняет  что-то  из
вышеперечисленного, то с юридической точки зрения он принимает
наследственное имущество фактически.

Однако,  подобное  принятие  не  всегда  уместно.  Без
правоустанавливающего документа, который выдается нотариусом
на  наследство,  будет  невозможно  распорядиться  недвижимостью
или транспортными средствами, а если наследников несколько, то
фактически наследство принять будет проблематично – желающих
может быть больше, чем один.

В  том  же  случае,  если  круг  наследников  представлен  в
единственном гражданине, и распоряжаться недвижимостью он не
намерен, в принципе, ему ничего не мешает обойтись вообще без
обращения к нотариусу – он может просто владеть имуществом
наследодателя как своим.

Если же возникнет необходимость «узаконить» свои права, то
наследник имеет право обратиться в течение полугодового срока
к нотариусу, который выдаст свидетельство, что подтверждает
права  наследника  на  получаемое  им  имущество.  А  если  срок
пропущен, то обращаться будет необходимо уже в суд, чтобы
получить  судебное  решение  о  признании  права  на  фактически
принятое наследство.

Свидетельство о наследстве и судебное решение – равные по
своей  юридической  силе  документы,  с  помощью  которых  можно
осуществить перерегистрацию имущества из наследственной массы,



которая требует обязательной регистрации.

Такой  способ  вполне  уместен  только  в  том  случае,  если
наследник только один и это не вызывает сомнения. Если срок
обращения  к  нотариусу  был  пропущен,  то  нужно  всего  лишь
обратиться  в  суд  с  иском  о  признании  права,  предоставить
доказательства,  что  имущество  фактически  было  принято,  и
получить на руки судебное решение.

Ситуация  на  порядок  осложняется,  если  наследников  будет
несколько.  Один  из  возможных  наследников  или  несколько
наследников могли пропустить шестимесячный срок для обращения
к нотариусу.

Причины на то могут быть самые разные:

наследник вообще не знал о том, что наследодатель отошел
в  мир  иной  (теоретически  об  этом  может  не  знать  и
единственный наследник, который из-за этого не принял
наследство фактически);
наследник  не  мог  осуществить  процедуру  принятия
наследства по уважительным причинам (в связи со своей
болезнью, невозможностью оставить без присмотра больных
членов  семьи,  по  причине  нахождения  в  длительной
командировке);
наследника  целенаправленно  не  известили  о  смерти
наследодателя  другие  наследники,  чтобы  заполучить  его
долю;
наследник  по  причине  собственной  нерасторопности  не
успел завершить всех необходимых действий.

Каковы  бы  ни  были  причины,  наследник  может  попытаться
восстановить  срок  для  принятия  наследства.

Регламентированный нормативный полугодовой срок из-за одного
из наследников точно не будет продлен – он как был 6 месяцев,
так 6 месяцев и останется. Нотариус не сможет «расширить» его
до года или двух.



Однако  существуют  правовые  процедуры,  которые  позволяют
вступить в наследство и за пределами установленного срока.

Выше уже рассмотрено, что при наличии фактического принятия
наследства, можно обратиться в суд за подтверждением такого
принятия. Для этого нужно составить иск, пользуясь образцом,
размещенным здесь.

Так и в других случаях, когда срок был пропущен, необходимо
будет проделать определенные процессуальные действия.

О возможности продления срока на принятие наследства говорит
ст. 1155 ГК РФ.

Согласно  данной  норме,  получить  наследство  за  пределами
полугодового срока принятия допускается двумя способами:

через нотариуса, который вел наследственное дело;
путем обращения в суд.

Рассмотрим  каждый  из  этих  способов  более  подробно.  Если
наследников  было  несколько,  и  кто-то  из  них  по  различным
причинам не успел обратиться к нотариусу в положенные сроки,
то можно попытаться решить вопрос о последующем вступлении в
наследство в порядке добровольном.

Для этого необходимо, чтобы наследники, которые уже фактически
вступили в наследство, дали письменное согласие на вступление
в наследство еще одного гражданина. Согласие должно быть дано
в присутствии нотариуса или нотариально засвидетельствовано.

После получения подобного согласия, нотариус, который ранее
уже выдал свидетельство о наследстве, отзывает его и готовит
новое,  с  учетом  дополнительно  появившегося  наследника.
Выданное свидетельство аннулируется постановлением нотариуса.

Если  по  первоначальному  документу  уже  была  осуществлена
регистрация прав в Росреестре, то нотариальное постановление
будет являться основанием для изменения этих регистрационных
данных.
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Нужно  понимать,  что  включение  в  состав  наследников  нового
человека неминуемо повлечет уменьшение долей тех наследников,
что приняли наследство вовремя и по всем правилам. Если своего
согласия на появление в их числе дополнительных наследников
получено не будет, то нотариус окажется не в силах что-либо
изменить.

При неполучении согласия, наследник, который пропустил срок на
вступление в наследство, может обратиться в суд.

Судебный процесс по восстановлению сроков получения наследства
имеет ряд юридических нюансов. Наследник, пропустивший срок,
имеет  право  обратиться  в  суд  с  заявлением,  содержащим
требование о возможности допустить его в круг наследников.

Чтобы  суд  мог  восстановить  срок  для  получения  наследства,
необходимо  будет  доказать,  что  пропуск  такого  срока  был
осуществлен по уважительным причинам:

как уже указывалось выше, это может быть болезнь, уход
за членами семьи, длительная служебная командировка;
наследник не знал о кончине наследодателя и об открытии
наследства,  при  этом,  он  и  не  мог  знать  о  подобных
обстоятельствах (например, по причине того, что живет
далеко и не был проинформирован иными родственниками,
проживает в отдаленных областях и не имеет постоянных
средств коммуникации, или был намеренно не поставлен в
известность наследниками).

Важно, чтобы подобный наследник обратился в суд в течение 6
месяцев  со  дня,  когда  он  узнал  о  ранее  неизвестных  ему
обстоятельствах о смерти наследодателя.

Если  условия  для  обращения  в  суд  соблюдены,  то
заинтересованное лицо должно подготовить исковое заявление в
районный  суд  по  месту  жительства  принявших  наследство
наследников (если их несколько – по месту жительства того, кто
получил основную долю).



Исковое заявление необходимо составить по правилам ст. 131
Гражданско-процессуального кодекса РФ, указав в нем:

наименование суда;
информацию об истце (ФИО, адрес, контакты);
информацию об ответчиках (наследниках) и третьих лицах
(нотариуса);
информацию  об  обстоятельствах  дела,  причинах  пропуска
срока;
требования к суду (о вступлении в наследство);
перечень подтверждающих документов;
дату и подпись.

Образец искового заявления о восстановлении сроков вступления
в наследство можно взять здесь.

К заявлению прикладываются:

документы о праве на наследство, подтверждающие родство
с наследодателем;
документы,  которые  могут  подтвердить  уважительность
пропуска  нормативного  срока  принятия  наследства
(медицинские документы, приказы о командировании и т.
д.);
квитанцию об уплате госпошлины.

После принятия заявление суд осуществит рассмотрение дела по
правилам процессуального законодательства.

Если  суд  придет  к  выводу,  что  требования  наследника
обоснованы,  он  выдаст  соответствующее  решение.

Судебное решение является основанием для признания выданного
нотариусом  свидетельства  о  наследстве  недействительным.  В
решении будут указаны новые доли в наследственном имуществе,
которые получат наследники с учетом появившегося нового лица.

Так  же,  как  и  в  случае  с  аннулированием  нотариального
свидетельства, судебное решение станет основанием для внесения
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изменений в ЕГРН Росреестра.

При перераспределении имущественной массы нужно понимать, что
наследники,  которые  ранее  уже  получили  наследство,  могли
распорядиться им путем отчуждения.

Если объект был продан, то истребовать его у покупателя и
передать новому наследнику не получится – покупатель будет
выступать добросовестным приобретателем, и все приобретенное
им на законных основаниях будет неотчуждаемо.

В таком случае, наследник, который уже успел распорядиться
своим  имуществом,  должен  будет  выплатить  новому  наследнику
соразмерную денежную компенсацию.

В подавляющем большинстве случаев, отдавать уже полученное,
наследники не захотят, и, возможно, будут принимать меры, в
том числе и противозаконные, для недопущения нового наследника
к своим наследственным долям.

Новому наследнику лучше заблаговременно обратиться к юристу,
чтобы  проработать  с  ним  все  последующие  шаги,  а  заодно
подготовить качественную доказательную базу.

Нотариус,  который  вел  наследственное  дело  и  уже  выдал
свидетельства  о  наследстве  определенному  кругу  лиц,  будет
вынужден отказать новому наследнику, если не будет получено
письменное согласие других наследников.

Нотариус  может  проработать  вопрос  с  распределением  долей
только при наличии такого согласия, на иные действия он не
уполномочен законом.

Суд отказать может на основании нарушений ст. 1155 ГК РФ:

наследник  не  предоставил  доказательств  уважительности
причин пропуска срока;
наследник пропустил полугодовой срок с момента, когда
узнал (должен был узнать) об открытии наследства;
наследник уже написал заявление об отказе от наследства,



но сейчас вдруг передумал и решил в наследство вступить.

Если  написать  нотариусу  отказ  от  наследства,  то  «забрать
обратно» такой отказ уже будет нельзя.

В случае если наследник посчитает, что суд в удовлетворении
его требований отказал неправомерно, или не учел в процессе
рассмотрения какие-то весомые доказательства, есть возможность
обжаловать судебное решение в вышестоящий суд в установленном
законом порядке.

Подобное  обжалование  лучше  производить  при  помощи
профессионального  юриста.


